

perfectionnement des compétences. Les ministres de l'APEC responsables du perfectionnement des ressources humaines ont convenu que l'éducation permanente et l'amélioration de l'insertion professionnelle sont essentielles pour créer une main-d'œuvre polyvalente et permettre aux individus d'acquérir les compétences pertinentes.

Lors de la réunion de Vancouver en 1997, les dirigeants du forum ont décidé de faire participer le monde syndical, le milieu des affaires et les pouvoirs publics à un échange de points de vue sur la planification des ressources humaines. Le Congrès du travail du Canada a participé, à titre de membre de la délégation canadienne, aux réunions du groupe de travail sur le perfectionnement des ressources humaines. Le Symposium sur l'alimentation, l'énergie, l'environnement et la croissance démographique, tenu en 1997 à Saskatoon, constitue un modèle de planification plus inclusive au sein de l'APEC.

Toujours à Vancouver, les dirigeants de l'APEC ont de nouveau préconisé une participation économique accrue des jeunes et des femmes aux économies de l'APEC. Le Canada a établi un guide électronique sur les études de l'APEC et les possibilités d'échanges, et il organisera en 1999 un atelier sur les meilleures pratiques en matière d'insertion professionnelle, surtout pour les jeunes qui sont le plus à risque.

La première réunion ministérielle de l'APEC sur les femmes a eu lieu à Manille, aux Philippines, le 16 octobre 1998. Dans la déclaration diffusée à l'issue de la réunion, les ministres demandaient aux dirigeants de l'APEC de reconnaître la problématique homme-femme comme thème de portée générale dans les travaux de l'APEC. Ils indiquaient également que la collecte de données désagrégées selon le sexe et une analyse d'impact en fonction du sexe étaient essentiels à l'élaboration efficace des politiques. La déclaration faisait aussi ressortir l'incidence de la crise économique et financière sur les femmes et l'importance du rôle de ces dernières dans la reprise économique, et elle mettait en lumière la nécessité d'accélérer la participation des femmes au processus et aux activités de l'APEC.

### *L'infrastructure*

À Vancouver, les dirigeants de l'APEC ont convenu que le développement de l'infrastructure constitue l'un des besoins économiques les plus urgents de la région, en particulier pour les pays de l'APEC qui sont des économies en développement. Les dirigeants ont reconnu que si ce besoin n'est pas comblé dans les meilleurs délais, il sera impossible de soutenir la croissance de la région, de répondre aux besoins sociaux de sa population et de protéger suffisamment son environnement.